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люди белгородчины

Знакомы профессору Чендеву ра-
дость научных открытий и путешест-
вий, радость творчества и спортив-
ных достижений. И выбрать какую-
либо одну тему для беседы с ним не-
возможно. Поэтому пока молодые лю-
ди, причастные к факультету горного 
дела и природопользования, штудиру-
ют конспекты и учебники (летняя сес-
сия как-никак), мы беседуем с Юри-
ем Георгиевичем обо всём понемно-
гу – с наводящими вопросами, почти 
как на экзамене. Надо сказать, что лич-
ных экзаменов в своей жизни он вы-
держал немало.

Начнём, пожалуй, с воспоминаний 
о студенческих годах, которые у Юрия 
Чендева прошли в главном вузе стра-
ны – МГУ имени М.В. Ломоносова. Сю-
да он позже возвращался не раз, в том 
числе для защиты кандидатской и док- 
торской диссертаций.

УЧЕбНиК – НАиЗУСТЬ

– ЮРИй ГЕОРГИЕВИЧ, ПОМНИТЕ СВОИ ЧУВ-
СТВА, КОГДА УВИДЕЛИ СЕБЯ В СПИСКЕ ЗАЧИС- 
ЛЕННых В МГУ? ИЛИ НЕ СОМНЕВАЛИСь, ЧТО 
ПОСТУПИТЕ?

– Конечно, сомневался! хотя кон-
курс на географический факультет был 
небольшой – пять человек на место. Я 
окончил школу с золотой медалью, од-
нако сдать на «отлично» первый всту-
пительный экзамен – математику – не 
удалось, пришлось сдавать остальные: 
географию, физику, сочинение. Когда 
поступил, был очень счастлив, хотя и 
истощён подготовкой. С первого же 
курса нас нагрузили большим количе-
ством дисциплин: приходилось недо-
сыпать, чтобы вовремя сдавать лабо-
раторные... Но первую сессию я сдал 
на пятёрки! Вторую – с одной чет- 
вёркой.

– ВЕРНО ЛИ ГОВОРЯТ, ЧТО ПЕРВыЕ ТРИ ГО-
ДА СТУДЕНТ РАБОТАЕТ НА ЗАЧёТКУ, А ПОТОМ 
ЗАЧёТКА – НА НЕГО?

– Согласен, первое время нужно 
трудиться на зачётку. Поначалу мне 
пришлось тренировать свою речь. Ког-
да готовился к экзаменам, пересказы-
вал вслух ответы на экзаменационные 
вопросы, и если что-то не получалось, 
заставлял себя снова. Человек спосо-
бен воспитать в себе много положи-
тельных качеств, в том числе хорошую 
память. Моя память позволяла наизусть 
рассказывать целые разделы из учеб-
ников. Поэтому мне непонятно, почему 
нынешняя система подготовки специа-
листов нередко подменяет устный ва-
риант экзаменов письменным. Студен-
тов нужно вызывать на диалог – учить 

высказывать свои мысли, отстаивать 
свою точку зрения, это очень важно! К 
тому же только в устной беседе, при-
чём очень быстро, можно выяснить, на-
сколько студент готов к экзамену.

– СО ШПАРГАЛКАМИ ВАМ ПРИхОДИЛОСь 
ЛОВИТь СТУДЕНТОВ?

– Разные ситуации бывали, в том чи-
сле и со шпаргалками. Это же студенче-
ские атрибуты со времён средневеко-
вых университетов, наверное (смеёт-
ся). Есть мнение, что человек, пишу-
щий шпаргалки, одновременно осва-
ивает предмет. Может быть и так, но, 
бывает, написал очень хорошо, а за-
даёшь наводящие вопросы – не может 
ответить. Значит, пользовался допол-
нительным источником. Мне нравится 
задавать вопросы на логику мышления 
с учётом того, что студент знает мате-
риал. И я очень рад, когда слышу ар-
гументированный развёрнутый ответ.

Вот проблема сейчас – мобильни-
ки. На экзаменах прошу отложить те-
лефоны на край стола. И на консульта-
циях предупреждаю об этом.

– КАК ВАМ УДАёТСЯ НАхОДИТь СО СТУДЕН-
ТАМИ ОБщИй ЯЗыК?

– Мне очень нравится то, о чём я с 
ними говорю. Особенно приятно ви-
деть, что студенты меня понимают. 
Они ведь тоже обогащают мои зна-
ния: задают вопросы, наводят на раз-
мышления. Некоторые дисциплины ве-
ду более 10 лет, но каждый год, читая 
одну и ту же тему, я не повторяюсь, 
стараюсь найти для себя что-то новое, 
новые взаимосвязи. Всё это убежда-
ет меня в том, что познание безгра-
нично. Я постоянно говорю нынешним 
студентам: один из главных инструмен-
тов в воспитании профессиональных 
навыков – это внутренняя воля к са-
мообразованию. Если она есть, то даст 
вам больше, чем преподаватели в вузе.

бЕгОМ ПО МиЧУРиНСКОМУ

– ЧЕМ, КРОМЕ УЧёБы, БыЛА НАПОЛНЕНА 
ВАША СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь?

– На первом курсе стал занимать-
ся лёгкой атлетикой. К тому времени 
я неплохо бегал, но когда пришёл в 
секцию в университете, то увидел, что 
многие бегают лучше меня. Тогда ре-
шил для себя каждый день пробегать 
по 10 километров. И в течение меся-
ца бегал вечерами.

– ПО ВОРОБьёВыМ ГОРАМ?
– Наше общежитие находилось на 

Мичуринском проспекте, я бежал в сто-
рону Кутузовского, потом поворачивал  

в сторону кольцевой и возвращался. Я 
был молодой, поджарый, и сердце по-
зволяло такие нагрузки.

– ВАМ хОТЕЛОСь ДОКАЗАТь ЧТО-ТО СЕБЕ?
– хотел доказать, что могу научить-

ся хорошо бегать. Уже на третью неде-
лю пробежек я ощутил лёгкость и ши-
роту бега. И тренер, который поначалу 
меня не замечал, стал давать мне от-
дельные задания и даже прочил мне 
спортивное будущее. Но так сложи-
лось, что со второго курса я переклю-
чился на бокс.

– БОКС?
– Да, это я так самоутверждался 

(смеётся). Преподаватель физкульту-
ры спросил меня тогда, почему после 
успехов в беге я перешёл на бокс. По-
ка я собирался с ответом, мой одно-
курсник пошутил: «А ему надоело убе-
гать!»

– ЭТО ЖёСТКИй ВИД СПОРТА. ЧЕМУ ОН ВАС 
НАУЧИЛ?

– Терпению, наверное. Ведь если 
пропускаешь удар, всё равно нуж-
но стоять и продолжать бой. Конеч-
но, стараешься уходить от ударов, но 
всякое было. Тем не менее, на четвёр-

том курсе я стал чемпионом МГУ, а по-
том участвовал в чемпионате среди ву-
зов Москвы. Стал чемпионом столицы. 
Боёв у меня было немного, всего лишь 
7–8, но я их все выиграл. Потом в ка-
кой-то степени пришлось выбирать 
между учёбой и спортом, и учёба во- 
зобладала. Но боксом я продолжал не-
сколько лет заниматься уже здесь, в 
нашем вузе – для поддержания формы.

любОВЬ К жиЗНи

– КАКИЕ КНИГИ Вы ЧИТАЛИ В ЮНОСТИ?
– В старших классах школы сильно 

увлёкся Джеком Лондоном. Это изуми-
тельный писатель! Сначала прочёл что-
то из северных рассказов, а потом чи-
тал уже всё подряд. Лондон, как потом 
хемингуэй, писал о сильных, мужест-
венных людях, которые не пасуют пе-
ред трудностями. Одновременно я чи-
тал Грина, Цвейга, Дюма, Гюго. Позже –  
Юрия Бондарева, Нодара Думбадзе и 
других авторов.

– ОТВЕТ НА КАКОй ВОПРОС Вы ИСКАЛИ В 
КНИГАх?

– Мне хотелось утвердиться в своём 
понимании того, что такое хорошо и что 
такое плохо. Чтение очень сильно по-
влияло на моё мировоззрение. И сей-
час, когда информационные технологии 
заполонили почти всё, считаю, что не-
обходимо возвращаться к чтению книг. 
Только они способствуют передаче ду-
ховной информации следующим поко-
лениям. Причём, убеждён, электрон-
ная книга не может заменить бумаж-
ный вариант. Восприятие совершен-
но другое. Когда в библиотеке берёшь 
в руки книгу, словно ощущаешь заряд 
энергии людей, читавших её до тебя.

– ЮРИй ГЕОРГИЕВИЧ, ПОЧЕМУ ИМЕННО 
ГЕОГРАФИЮ ВыБРАЛИ ДЕЛОМ ВСЕй ЖИЗНИ?

– Наверное, это наследственная тя-
га к путешествиям. Дедушка по мами-
ной линии Игорь Александрович Се-
вастьянов был художником и путеше-
ственником. Он оформлял декорации 
в театрах довоенного Ленинграда, в 
войну участвовал в обороне города. 
Потом на Урале работал в геологораз-
ведочной экспедиции. ходил с ружьём, 
удочкой, этюдником. В детстве мама, 
Наталья Игоревна, много рассказыва-
ла о дедушке. Например, тогда я узнал, 
что любимый его рассказ – «Любовь к 
жизни» Джека Лондона.

Мои родители – профессиональные 
музыканты, преподавали в Белгород-
ском музучилище. Отец, Георгий Геор-
гиевич – по классу баяна, мама – на хо-

ровом отделении. Мама 47 лет руково-
дила созданным ею вокально-хорео- 
графическим ансамблем «Белогорье» 
и на заслуженный отдых ушла лишь в 
прошлом году.

Мои детские воспоминания связа-
ны с путешествиями: во время отпус- 
ков родителей мы всей семьёй (у ме-
ня ещё есть старшая сестра) на авто-
мобиле выезжали в Крым, на Кавказ, в 
Подмосковье... Жили в палатках, лови-
ли рыбу, собирали грибы. Я очень бла-
годарен родителям за такое детство.

хотя первое путешествие я пред-
принял самостоятельно. Когда мне бы-
ло два с половиной года, сбежал из 
детсада – в Белгороде на улице Не-
красова. Очень захотелось мне в парк 
имени Ленина. И ведь дошёл! Прохо-
жим, которые спрашивали меня о ро-
дителях, показывал рукой вперёд: де-
скать, идут там. Завершился поход 
благополучно – у входа в парк меня 
встретили мамины знакомые.

ВО ФРАНцию С ЭТюДНиКОМ

– Вы СЧИТАЛИ, СКОЛьКО СТРАН ПОСЕТИ-
ЛИ?

– Думаю, с десяток: Италию, Испа-
нию, Францию, Венгрию, Грецию, Бол-
гарию и другие, в Германии бывал не-
однократно. Мне очень нравится Гер-
мания своими дорогами, порядком и 
отношением к природе.

В США по программе образова-
тельных и научных грантов Фулбрайта в 
течение полугода изучал влияние дли-
тельной распашки лесных почв шта-
та Айова на их плодородие. И сейчас 
продолжаю общаться с американски-
ми коллегами. хочу отметить, что аме-
риканские учёные – люди слова. Если 
что-то пообещали, обязательно вы-
полнят.

Если не обсуждать внешнюю поли-
тику США, а сосредоточиться на внут- 
ренней жизни страны, то можно кон-
статировать, что в Америке эффектив-
но действуют законы, направленные 
на охрану окружающей среды. При-
чём перед законом там все равны – 
от уборщика до президента. Я думаю, 
что внутреннее благополучие любого 
государства (в экологическом и дру-
гих смыслах) во многом обеспечива-
ется правильными законами и их вы-
полнением.

– ГЕНы ДЕДУШКИ-хУДОЖНИКА ПРОЯВИ-
ЛИСь НЕ ТОЛьКО В ПУТЕШЕСТВИЯх?

– В детстве я окончил художествен-
ную школу в Белгороде, и увлечение 
живописью сопровождает меня всю 

жизнь. В основном это акварель. В го-
ды учёбы в университете пробовал ра-
ботать гуашью – оформлял декорации 
к студенческим спектаклям. Во время 
службы в армии самостоятельно осва-
ивал масляную живопись. Я служил на-
чальником метеослужбы вертолётного 
отряда в Калининграде. В художествен-
ном салоне города можно было купить 
материал для творчества и в выходной 
день выйти с этюдником на природу – в 
Прибалтике она очень красивая!

– ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА НУЖНО ТОЛьКО ВРЕ-
МЯ ВыБРАТь ИЛИ НЕОБхОДИМО ОПРЕДЕЛёН-
НОЕ СОСТОЯНИЕ ДУШИ?

– Конечно, состояние! Когда в соз- 
нании возникает какой-то образ или 
замечаешь в природе создающий на-
строение сюжет, тогда приходит вдох-
новение. Нужно брать кисть и писать. 
Для меня это отдых. Пейзаж, пожалуй, 
главная тема, хотя пробую создавать и 
композиционные работы. хорошо на-
писанная картина вызывает чувство 
удовлетворения: осознание того, что 
не напрасно прожит день.

ВРЕМЕННОЙ РЯД

– КАКОВА СУДьБА ВАШИх РАБОТ?
– Они у меня долго не задержива-

ются: дарю друзьям и знакомым. Но 
ещё надеюсь сформировать коллек-
цию, чтобы периодически просматри-
вать работы. Каждая картина – слов-
но память об ушедшем времени. Та-
кой временной ряд картин, наверное, 
поможет более полно ощущать про-
житые годы.

– НЕМНОГО НЕОЖИДАННый ВОПРОС. ЧАС- 
ТЕНьКО СРЕДСТВА МАССОВОй ИНФОРМА- 
ЦИИ, РАССКАЗыВАЯ О ТЕх ИЛИ ИНых КАТА-
КЛИЗМАх, СООБщАЮТ: «НАНЕСёН ВРЕД ЭКО-
ЛОГИИ». НАСКОЛьКО ВЕРНО ТАКОЕ ВыРАЖЕ-
НИЕ?

– Конечно, в подобных случаях пра-
вильно будет сказать «нанесён вред 
экологическому состоянию окружаю-
щей среды».

– ЮРИй ГЕОРГИЕВИЧ, ВОПРОС К ВАМ КАК 
К ПЕДАГОГУ, УЧёНОМУ И хУДОЖНИКУ: ЧТО Мы 
ДОЛЖНы ПОНИМАТь О СВОЕй РОДНОй ЗЕМЛЕ, 
ЧТОБы БЕРЕЖНО К НЕй ОТНОСИТьСЯ?

– Думаю, прежде всего нужно 
контролировать свои поступки и эмо-
ции, не причинять вред ни людям, ни 
природе. Большинство из нас ведь 
старается соблюдать порядок в собст-
венном доме, квартире. Нужно просто 
расширить рамки своего дома до раз-
меров окружающей среды. бП

Личный 
экзамен
Почему профессор 
юрий Чендев 
задаёт студентам вопросы 
на логику мышления

Акварели Юрия Чендева: Солнечный день 

Ф
О

ТО
 ю

ри
Я 

кО
ре

н
Ьк

О

Профессор Юрий Чендев: «Студентов нужно вызывать на диалог – учить высказывать свои мысли, отстаивать свою точку зрения»

Справка бП
Юрий Георгиевич Чендев 
родился 5 апреля 1963 го-
да в Белгороде. В 1985 го-
ду окончил географиче-
ский факультет Московско-
го госуниверситета имени 
М.В. Ломоносова. Там же 
в 1994 году защитил кан-
дидатскую, а в 2005 году – 
докторскую диссертации. 
Автор более 200 опуб- 
ликованных трудов, в том 
числе 8 монографий, бо-
лее 40 статей в журналах 
из списка Web of Science 
и Scopus, около 80 статей 
в журналах из списка ВАК, 
20 учебных пособий. Сфе-
ры научных интересов: ге-
незис, эволюция и геогра-
фия почв, историческая  
география и археологи- 
ческое почвоведение.

В нынешнем году Юрий Ге-
оргиевич отмечает 30-ле-
тие преподавательской де-
ятельности в БелГУ.

Я постоянно говорю нынешним
студентам: один из главных
инструментов в воспитании
профессиональных навыков – 
это внутренняя воля 
к самообразованию. Если она есть, 
то даст вам больше, 
чем преподаватели в вузе

ЗимаВесна Ольха и берёзы

Далёкие миры

Франция, город Харделот

лиЧНОСТЬ «Объясняет на парах круче всех!» – этот студенческий от-
зыв я прочла в интернете о заведующем кафедрой природополь-
зования и земельного кадастра ниУ «БелГУ», докторе географиче-
ских наук Юрии Чендеве. Каждому преподавателю, конечно, при-
ятны такие слова в свой адрес. Однако куда радостнее Юрию Ге-
оргиевичу слышать блестящие ответы студентов на экзаменах.

неллЯ калиева


